

EL PACIFICO



Semidiario de intereses generales

DIRECTOR, REDACTOR Y EDITOR,

Juan de Dios Matus

OFICINA—FRENTE AL PARQUE DE LA VICTORIA

AÑO XIV

PUNTARENAS, COSTA RICA, MARTES 26 DE OCTUBRE DE 1909

Nº 1703

Para quienes lo ignoren

EL PACIFICO es semidiario absolutamente independiente.

Se publica en la tarde de los martes, jueves y sábados, aun cuando sean días de fiesta, con la sola excepción de un día de las fiestas cívicas y el jueves Santo.

En la sección de Campo Neutral ó Remitidos, tienen sitio propio todas las ideas y doctrinas, siempre que la forma en que ellas vengan no ofenda á la moral.

El secreto de la firma responsable es absoluto.

El Pacifico acepta remitidos aun contra la empresa, los cuales no contestará en el mismo número en que vean la luz.

El valor de los remitidos es convencional.

Los avisos, en doble columna, pagarán \$ 2-50 por pulgada, al mes:

En una sola columna, \$ 1-50 por pulgada, al mes.

Avisos cortos, de una columna, entere gacetas, cuatro veces su valor.

Los avisos por largo tiempo tienen un descuento proporcional.

En todas sus planas hay siempre lectura interesante.

La suscripción vale por mes \$ 1-00

" id " trimestre 2-60

" id " semestre 5-00



LINEA DE VAPORES

DE LA UNITED FRUIT CO

La United Fruit Company ofrece á sus favorecedores un servicio sin rival entre Puerto Limón y los puntos que abajo se expresan:

VAPORES «Abangares», «Turrialba» y «Atenas»

De 5,000 toneladas cada uno harán viajes directos á New Orleans saliendo de Puerto Limón todos los Miércoles á 8: p. m.

VAPORES «Cartago», «Parismina» y «Heredia»

también de 5,000 toneladas cada uno, harán un servicio de Cabotaje así:

Entre Limón y Bocas del Toro, Panamá, todos los Martes á las 9: 00 p. m.

Entre Limón y New Orleans, con escala en Puerto Barrios, Guatemala, y Belize, Honduras, todos los Sábados á las 10: 00 a. m.

VAPORES «Limón», «San José» y «Esparta»

de 3,300 toneladas cada uno. Servicio semanal entre Limón y Boston.

Salen de Limón los domingos á medio día.

NOTA:—Los pasajeros para New Orleans ó Mobile deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón tres días consecutivos antes de embarcarse á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos tres días.

Para más informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón y á los señores Sasso y Pirle, Agentes, San José.

E. J. HITCHCOCK.—Administrador

T. ASSMANN & CA

IMPORTADORES

BREVA KEYSTONE

Depósito: Puntarenas, donde

FELIPE J. ALVARADO & C.

San José—Limón

AZUCAR

DEL

INGENIO EL TEMPISQUE

DE

Federico Sobrado

Se vende en la Compañía de Agencias de C. R. Limitada

YO A LOS TIRANOS

Los siete tiranos de América irredenta—Cero y van cinco—Ahora Zelaya—Queda uno... uno solo.

Amigo Matus:

El escritor como el artista no son sino seres preñados; aquel de pensamientos, este de sentimientos.

Darlos á luz, abortarlos á no más poder, y continuar la generación infinita de la vida moral, he aquí lo que constituye la moralidad especial de estas almas mujer.

¿Cuál será pues su martirio cuando por abstracción alguna, no pueden partir sus *interlectuafeltonos*?

Correspondería preguntárselo á los obtretielistas que en mi caso visten la librea del sabueso social.

Yo soy el tipo actual del mutilado del papa marianero.

Poeta plétórico de hermosas é inconcebibles fantasías; luchador preñado de energías infinitas, pensador ávido de dar forma en el cerebro de la sociedad á sus exhalaciones luminaras.

Pero poeta y luchador y creador mutilado. Me falta lengua, no tengo manos.

Soy, en el sentido moral, la realización del sublime mutilado, cuya leyenda hace ilustre una época lejana.

Porque si materialmente no carezco de manos, ni de lengua, por voluntad de esa *mutiladora* cruel é hipócrita *escoba* social, me encuentro como si careciera de todos los órganos humanos.

En la miserable estancia que para *distinguirme* me ha designado la celosa policía *limonense*, entre *heces* y *zetes* de carne, pasándola como cosa, sin leer nada, ni escribir nada, sin beber nada, casi sin comer, casi sin dormir y, espántense Uds., *incomunicados* todos los presos, enténdase bien: ellos, los presos (!) conmigo, ¿no realizo yo el tipo del verdadero mutilado?

Ya lo creo que sí, señor, y es por eso que nada, mi querido don *Pacifico* había solicitado como acogida pañalera á mis abortos bajo los abrigos de su tolerancia.

Hoy que, como Ud. lo vé, puedo escribir en pedazos de papel y con mal lápiz, quiero, á título de *necesidad*, mandar á Ud. esta *pesadilla* de *inédito*, como mi cato Vargaa Vila auto criticare un día sus *avideces* de *vanitas*...

Y bien! Correspongamos al epígrafe con que encabezó estas mal nacidas carcelarias.

¿Qué cosa es el «Yo á los tiranos»?

Pues nada más que un trozo de barbarismo panclastino que en la otra dichosa vez que me trajeron á Costa Rica, escribí y quise publicar en un diario que no cedió á ello por lo del... otro. Mi hijo fulmífero, pues, murió sin nacer.

Pero yo lo recuerdo:

Y prueba de ello, va una anécdota.

Preguntábanme el día fatídico que fui sepulcrado en la fosa managüña, ciertos *compañeros* de cadena, por qué causa había sido yo preso, y sobre todo, encadenado y enmurallado tan zelayísticamente.

—Pues por muy poca cosa, les contesté: Por una frase. Al llegar —proseguí—á León, un periodista se me acerca á *interviutarme* y tras otras cosas para terminar agregué: «yo soy el parainfo de la libertad; desde que yo llego á un pueblo, ese pueblo debe creerse libre; yo estoy en Nicaragua, muchos países me han expulsado, pero mi camino no ha sido sino el trazo del destierro de mis opresores... *El Independiente*, cuyo era el diario del reporter, publicó más ó menos así la cosa; lo raro fué que yo solo fui remitido á la cárcel de aquel pueblo y de allí, á aquí, entre vosotros.

Y ya que de aquí, solo puedo salir, puesto que las situaciones extremas tienen la ventaja de no poderse empeorar, expresaré un sentimiento que tengo y que se relaciona con esa frase. Oíd.

Hace más de un año creí tener libertad para publicar una especie de reto. amenaza á los siete de los más crueles tiranos de la América y que por eso cabalmente eran mis peores perseguidores; pero me engañé, no se publicó; el escrito desapareció; pero con agradable sorpresa he ido observando que cada uno de mis siete sátrapas ha ido cayendo como pedazos de carne podrida de un cuerpo gangrenoso.

Y cosa rara, de mis siete aludidos los que han caído, han sido cabalmente aquellos que directamente me habían perseguido y que eran en orden cronológico de su *descendida*, los siguientes:

Bennigno Ferreira del Paraguay, Nord-Alexis de Haití, Castro de Venezuela, Amador Guerrero de Panamá y Reyes de Colombia. Los otros á quienes iba dedicado mi *trabajo* eran Zelaya, y Estrada Cabrera, pero en los dos países de estos señores, Nicaragua y Guatemala, yo nunca había estado. Conque, ojalá mi visita sea el *parainfo* de que yo hablé al redactor de *El Independiente*.

Los doctores Rosales y Gómez [Joaquín] se ríen. Es un caso, agregó aquel, de *super-psigmatria* ó de —dijo el otro—*proyección refleja inductiva*. Yo he creído sea solo, *preconciudad autorreflejtiva* por *sugestionidad ideativa*. Y perdóneme mi léxico novel.

Quando supe la revuelta de Nicaragua no pude menos de sonreírme y sugestionarme con la idea de mi *manheteselfariadicado*.

Y una inmensa alegría inundó mis nervios. Ese presentimiento surgiría otro:

Estrada Cabrera también caería. ¡Llor á la libertad!

Después algo sobre «Iniquidades contra la dignidad carcelaria».

Luchemos, así algo conquistaremos para nuestros inferiores.

La humanidad progresa padeciendo... los que se exponen, por supuesto.

Adiós!

Fraternalmente.

BIÓFILO PANCLASTA

En la Caja mortuoria de Limón, el 21 de Octubre de 1909.

EL PACIFICO

Sobre la revolución

Para juzgar con acierto

La Información que circuló aquí ayer, trajo en su Revista de los sucesos de Nicaragua algunas consideraciones que le ha sugerido el movimiento revolucionario estallado en aquel país. Algunas de esas consideraciones, las encontramos ceñidas a los términos de lo justo; en cambio otras están tan fuera de toda razón y, por lo mismo, tan distante de la verdad, que ello nos impulsa a decir unas cuantas palabras, con el objeto de que todas aquellas personas que en Costa Rica siguen con interés el curso de los acontecimientos que allá se desarrollan, juzguen con mayor acierto, tanto del sentimiento que el actual movimiento revolucionario ha despertado en Nicaragua, como de las posibles contingencias que del mismo resulten.

No ponemos en duda que, al menos por ahora, toda la costa del Pacífico, desde San Juan del Sur hasta Corinto, está en poder de Zelaya; que así mismo domina en el Gran Lago y está en posesión de la flotilla que navega en esas aguas, y admitimos además que el Castillo Viejo y San Carlos, las dos plazas muy importantes, están aún en sus manos. Como ha de suponerse, lo avanzado de la estación no permite movilizar, con la presteza que fuera de desearse, los cuerpos expedicionarios. Estos tendrán que marchar con relativa calma, pues ni la naturaleza del terreno ni el estado en que se hallan los caminos, permiten proceder de otra manera. Mientras tanto hay la ventaja, y no es pequeña de que las regiones por donde van pasando, despiertan del prolongado letargo en que han vivido por espacio de 16 años, y se incorporan entusiasmadas a las huestes reivindicadoras del derecho escarnecido y de la libertad que hoy viste traje de presidaria.

Dice La Información que Zelaya cuenta con la opinión unánime de Occidente, es decir, de León y Chinandega. Creemos que el mencionado diario, para hacer afirmación tan rotunda, ha debido recogerla en fuentes *hazérianas*. Claro está, porque qué otra cosa puede y debe informar el digno representante de aquel tirano? Está en sus intereses hacer aparecer el actual movimiento revolucionario como un hecho aislado, sin mayores trascendencias, y como obra exclusiva del Partido Conservador. No es eso? Acerca del origen de dicho movimiento ya se sabe donde fue incubado, para que nos detengamos a hacer consideraciones sobre el particular.

Están en un error los que creen que Zelaya cuenta con Occidente, y más equivocados estarán ahora y después los que pongan su confianza en las afirmaciones calculadas que haga el Representante de aquel Gobierno. Es insensato suponer siquiera que entre el Partido Conservador y Zelaya, Occidente se quedará con este último. Es recur-

so éste de que siempre ha echado mano estúpidamente aquel sátrapa con el siniestro fin de perpetuarse en el poder, tratando de fomentar rivalidades entre dos ciudades, rivalidades que no tienen razón de existir hoy en día. Esas rivalidades entre León y Granada es verdad que existieron, cómo negarlo? ello fué el resultado de aquellos tiempos, por fortuna tan lejanos ya, en que las sombras de la noche de la ignorancia envolvían las inteligencias.

Pero la luz que luego se esparció á torrentes con la fundación de innumerables escuelas, de colegios y de dos grandes Institutos, los que podían hacerle honor á cualquier país, durante el tiempo que mandaron los conservadores, y en donde la juventud confundió ideales y aspiraciones con el cambio permanente de sus ideas, fué lo bastante para matar aquellas rivalidades, hijas únicamente de la ignorancia. Es insensato, pues, suponer que existen esas rivalidades de que habla el señor Hazera por medio de La Información. No, Occidente, por el contrario, recuerda con agrado todos los beneficios, de diferente orden, que recibió más que otra parte alguna de Nicaragua, durante esos imborrables treinta años que los Conservadores tuvieron en sus manos el Poder.

Para concluir, nos referimos á la muy importante noticia que llegó ayer del campo mismo de la Revolución, publicada por "El Pacífico" en alcance extraordinario. Allá en aguas del río San Juan el bravo caudillo General Chamorro atacó fuertes posiciones del tirano, y después de rudo batallar, las armas revolucionarias obtuvieron el más completo triunfo, condensado en el siguiente telegrama:

Depositado en Limón el 25 octubre á las 8 y 50 a. m.

Recibido á las 9 y 30.

"A Cárdenas—Puntarenas.

Recibido el siguiente aereograma de Bluefields—"General Chamorro atacó fuerzas de Zelaya atrincheradas en boca de río San Carlos—Después de 6 horas de combate, fueron derrotados quedando en nuestro poder 4 piezas Krupp, 350 rifles y 110 prisioneros—Victoria completa."

Díaz"

Estamos en el principio de las sorpresas, ellas seguirán llegando, y téngase presente que en todos los tiempos, lo mismo en lo antiguo que en lo moderno, se ha confirmado siempre este apotegma: "Revolución no sofocada en los primeros momentos, es sin duda revolución triunfante." Que hay excepciones? Naturalmente que las hay, como en todo. Las reglas no serían tales reglas si no tuvieran sus excepciones.

LA POPULARIDAD DE DON RICARDO

Tiene El Pacífico establecido un extenso servicio de canje, y por él ha podido enterarse de cómo ha sido celebrado en casi toda la América, el hermoso triunfo que obtuvo aquí el Partido Republicano con su candidato don Ricardo Jiménez.

Indudablemente ha sido en El Salvador donde más la prensa se ha ocupado en batir palmas al triunfo de esta república y en publicar artículos biográficos altamente honoríficos para nuestro candidato.

Esas repetidas muestras de simpatías á este país por sus instituciones republicanas, de admiración hacia su digno Presidente, por su

MIGUEL H. CESPEDES

Compra perlas y objetos indígenas de oro.

Paga los mejores precios.

Puntarenas.

MAN CHONG SING & Cia

Almacén de abarrotes y géneros

Hachas y machetes collins

Por Vapores "Newport", "Aztec", y "Perú", que han llegado en estos días, hemos recibido un gran surtido de Abarrotes en general que ofrecemos á nuestros clientes y favorecedores á los precios más baratos de plaza.

Constantemente renueva sus grandes existencias.

Ropa Hecha

Sastrería y Novedades

San José, Almacén Robert Hermanos

Todo lo que en el ramo de vestir puede necesitar el caballero más elegante sano más económico se consigue en este almacén más á bajo precio que en cualquiera parte. Surtido inmenso y renovación constante. Calidad inmejorable corriente de moda, unido al precio muy módico.

Los pedidos al contado se sirven LIBRE DE PORTE en todo el país. Hagase un pedido de ensayo para convencerse.

BREVES

"LA CAVALIER" Y "LA CORONA"

Avisamos á nuestros clientes de Puntarenas que pronto tendremos allá de éstas dos clases de breves tan conocida y acreditada por su buena calidad.

Enviaremos muestras gratis á quien las solicite.

W. STEINVORTH Y HNO.

San José y Limón

La Istmeña

Ofrece á precios de situación

Alambre para cerca, de tres tamaños. Arroz carolina. Velas Belmont Whisky. Hamonia grande. Garrafas grandes. Camas de hierro. Cajas Marvinis. Jamones ferris. Queso patagras. Manteca chicharrón, y artículos para la marinería, y sal del país. Compro perlas, pieles cueros, caucho y objetos de indígenas.

SALVADOR ARAUZ

Juan Suñol

Corredor Jurado y Comisionista

Tiene abierta su oficina 25 metros al norte de los señores Felipe J. Alvarado & Ca frente al señor L. A. Márquez, Vice Cónsul americano.

Puntarenas, C. Rica C. A.

ANTONIO GIUSTI

Carpintero y Ebanista Italiano

Me comprometo por módicos precios, hacer cualquier clase de muebles último sistema europeo.

Contratista de edificios y casas de habitación, en mi taller al Oeste de la casa Alberto Fait & Ca y frente á la Escuela de Varones.

Tengo muebles que me han venido de Italia. Ocurrid, quien quiera adornar sus cuartos con muebles de lujo y baratos.

Necesito buenos carpinteros.

Puntarenas, 15 de Setiembre de 1909.

EN NUESTRA TIENDA

Vendemos materiales frescos de zapatería y el tan conocido calzado de Berthau, por mayor y al menudeo. De los primeros enviamos muestras por correo. Compramos caucho, pieles y cueros.

GUERRA Y GUERRA

INFORMACION

San Rafael de plácemes

El Arcángel patrono de nuestro Hospital, tuvo como otros años, su gran festividad.

El haber caído en día domingo la fecha del patrono, el entusiasmo que despierta siempre en los portaños la celebración de ese día, la procesión concurridísima, el tiempo especialmente bello que hizo, y demás etcéteras, formaron un conjunto armonioso que dió esplendor a la festividad.

Llegando a lo práctico, nos place consignar que en limosnas se recogieron ese día ₡ 76 35

Que abierta la alcancía se encontraron ₡ 175 40

Que don Leopoldo Quesada, excelente vecino del Tigre, que en una ocasión ocupó ese centro de Caridad, envió a San Rafael, como regalo de onomástico, un novillo que se rió produciendo ₡ 92 25.

Y estaba tan dichoso el Arcángel ese día, que el novillo le tocó en suerte a la señora Gobernadora, doña Cristina de Lizano, la cual tuvo la galantería de volvérselo a obsequiar a San Rafael, con lo cual el afortunado pescador de los tiempos bíblicos se embolsó ese día... ₡ 340.00, y le echó la soga al dichoso novillo de don Leopoldo Quesada, para mientras se lo vende al prójimo que mejor lo pague.

Vayan nuestros aplausos a la Directora del Hospital, doña Emilia de Santos y al señor Gobernador don Nicolás Lizano, principales factores de la productiva festividad, lo mismo que al señor Cura, damas, señoritas y caballeros, que secundariamente contribuyeron al buen resultado.

Para dos familias

Unidas ó separadas, con servicio interior aparte, alquilo del 1º de Diciembre en adelante, mi casa de habitación—Entenderse con Ula dislao Guevara ó con

Marta C. de Guevara

Puntarenas, 26 de octubre de 1909

Aviso

No reconoceré deuda alguna que á nombre mío contraiga la señora María Jabit de Beirut

Pedro Beirut

Los que viajan

Procedente de las minas de Abangares se encuentra entre nosotros, desde hace tres días, el muy estimable joven don Adán Cárdenas, hijo.

—De su hacienda "El Vlejo", a donde se encontraban pasando la luna de miel, llegaron ayer los apreciados amigos nuestros don Alfonso Salazar y doña Emilia Céspedes de Salazar.

—Se encuentra entre nosotros de temporada, don Ramón Aguilar, padre de nuestro amigo el Dr. don Julio Aguilar.

—De regreso de su viaje á la capital se encuentran en este puerto el inteligente empresario don José Cabezas y el comerciante don Ricardo González Veranes.

—De tránsito para sus haciendas de Guanacaste se encuentra en ésta el acaudalado caballero Lic. don Bernardo Soto.

—También de tránsito para el Guanacaste pasó, el diputado don Cleto Bonilla.

Contraviso

Don Juan B. Barahona, como Albacea de la sucesión de don Manuel Barahona Vargas, pone en conocimiento del público que está autorizado judicialmente para vender la finca de la sucesión, en que tengo varios establecimientos de co-

mercio. Yo no me opongo á la venta si el comprador se compromete á respetar unos contratos de arrendamiento del terreno en que he edificado mis casas, contratos celebrados con el señor Barahona Vargas; pero si tal negociación se hiciera entre el Albacea y el comprador, desde ahora aviso al público la existencia de esos contratos, y que en caso necesario haré valer mis derechos.

Punts. Octubre de 1909

Jacobo Sánchez

"Al negocio"

Vendo dos casas acabadas de construir de 14 varas, frente á la plaza nueva de las playitas. También vendo otra casa que tengo en Bebedero, propia para comercio.

Salvador Arauz.

Indolente Corresponsal

Que por qué no hemos dicho nada de los últimos acontecimientos

de "La Sierra" [Abangares] nos interrogaba ayer un amigo procedente de aquellas regiones.—Por que nada nos ha comunicado nuestro Corresponsal, le contestamos—Pues, oiga Ud., nos dijo:

El día 12 del presente mes, se suicidó en La Sierra un macho que hacía poco había llegado, persona de aspecto agradable, que no carecía de educación, que era allí bien tratado, en fin, que no era una persona vulgar—Nadie pudo saber por qué en un descuido del compañero del Pagador, don Agustín Roldán, tomó el revólver de éste, se lo metió en la boca y dándole una dirección como quien se busca los sesos, disparó, y se acabó—Su muerte fué muy sentida; se encontró una carta, despedida que él había escrito para su amigo Mr. Dally.

Algunos días después mataron en ese mismo lugar á un nicaragüense llamado Calixto Morales, creo que de un balazo; y después

GRATIS  GRATIS

Este alfiler por estampillas 50
Un rosario " " 1.000
Una pluma de fuente " 2.000
Reloj de lujo " 10.000

Acudid por el catálogo de otros premios.
Las estampillas son las usadas de correos.

INTERNATIONAL PUB. Co.
Box 903-Tucson Arizona.—
Estados Unidos de América.

DE OPORTUNIDAD

Autorizado por el señor Juez Civil de esta provincia, vendo la casa que queda al frente de Manuel Sing y del Establecimiento que fué de don Ulpiano Fonseca.

Dicha propiedad está inscrita y libre de gravámenes.

Para por menores: en mi oficina.
Puntarenas, 30 de Setbre. de 1909

J. B. BARAHONA.

Albacea de la sucesión Mul. Barahona

La descascaradora

Lista como está nuevamente la máquina de limpiar arroz, en nuestro establecimiento de esta ciudad conocido con el nombre de *Aserrodera á vapor*, esperamos recibir de los agricultores sus cosechas, en la seguridad de que por un colón se le entregará perfectamente limpio cada quintal de arroz, que será tanto más entero y blanco, cuanto más limpio y seco se nos envíe.

PEDRO CANALE & Co

FABRICA DE JABONES

TEODORO ROIZ

Jabón negro, barcino, amarillo y blanco de Marsella

SE VENDE EN TODAS PARTES



Gabinete Dental Eléctrico

Del Dr. MIGUEL H. FULTON

CIRUJANO DENTISTA



Hace todas las operaciones de la boca por medio de la electricidad por demás está decir que este procedimiento no ofrece peligro alguno a la paciente y que la instalación está sujeta á los sistemas más modernos empleados en los E. E. U. U.

Especialidad en puentes, coronas y porcelana.

HORAS DE OFICINA —de 8 á 11 1/2 a. m. y de 1 á 5 p. m.
En la casa de don Serafín Saravia Calle del Comercio.

Fibrocimiento

Para Puntarenas y Guanacaste

Habiendo la Municipalidad de este cantón acordado permitir el uso del FIBROCEMENTO para techados, nos permitimos avisar al público que la única Agencia aquí para ese artículo es la casa de Ramón Araya y Cia., á donde pueden pasar á verlo y saber precios.
Puntarenas, 12 de diciembre de 1908.

HOTEL DEL PACIFICO

(Situado en la casa de E. MacAdam, frente al Ferrocarril y casa Alvarado.)

Buenos cuartos, excelente comida, precios módicos

El que quiera comer bien que asista á esta casa.

D. COLOM

admirable conducta en la campaña electoral pasada y de estima hacia don Ricardo por el reconocimiento de sus bellas prendas personales parecían ya agotadas, cuando ayer fuimos agradablemente sorprendidos al encontrar en *El Comercio* de Barranquilla, edición del 19 del presente, en la parte superior de su plana principal, un hermoso fotograbado representando el busto de D. Ricardo en un tamaño de 20 centímetros, y al pié un hermoso artículo firmado A. M. R. cuyas dimensiones no nos permite reproducirlo; pero del cual vamos á extractar unos pocos párrafos para que se tenga idea de él.

Hablando de las desgracias que á los países de la América del Centro han acarreado sus malos gobernantes, dice:

«Solo un país bello como Suiza y feliz como Arcadia se ha salvado de aquella conflagración tiránica que como un hálito de muerte amenaza concluir con la vitalidad de aquellos pueblos: ESE PAÍS ES COSTA RICA.

Su cielo azul ha reflejado su tranquilidad en el alma de sus habitantes y el algún amago de tempestad se vislumbra, pasa sin estallar dejando en el alma nacional la confianza en la grandeza de sus destinos y la seguridad de que allí jamás germinará la simiente del despotismo.»

Y al referirse á don Ricardo, dice:

«Jamás en su vida pública ha sentido la debilidad envilecedora ante los enemigos de su patria, ni la complacencia cobarde con los amigos de la causa, cuando con ésta pueden lesionarse los intereses sagrados de la Nación. Carácter fuerte, es tolerante con sus adversarios hasta donde los límites de la dignidad lo permiten, sin desender jamás á la vulgaridad de lo débil.

Demócrata convencido, ama al pueblo que se ennoblece del *struggle for life* sin ser populachero: republicano sincero, estoy seguro que el derecho no será bajo su gobierno una palabra vacía de sentido; y que el santuario de la ley no será hollado por manos lacayescas.»

Ignoramos el nombre á que correspondan las iniciales A. M. R.; pero será fácil á los capitolinos reconocer al noble caballero á quien corresponden las iniciales, por la nota editorial que la redacción de ese diario coloca en el puesto de honor, y que dice así:

«Nuestra Complacencia

Un apreciable compatriota que agobiado bajo el peso desconsolador del ostracismo, encontró amistad, simpatías y trabajo en la ribeña y siempre hospitalaria República de Costa Rica, ha querido informar su agradecimiento profundo hacia aquella tierra privilegiada presentando á Colombia, por conducto de nuestro Diario, la distinguida fisonomía del Licenciado Don Ricardo Jiménez de Oreamuno, quien acaba de ser elegido por el voto popular, Presidente de aquella República para el período de 1910 á 1914.

Para nosotros, á la vez que complace de modo espontáneo y desinteresado al distinguido expatriado de ayer, huésped de esta ciudad hoy, es motivo de altísimo honor el que se hubiese escogido nuestro diario para rendir homenaje á tan encumbrado personaje.

Don Ricardo, á más de escritor brillante, hombre de ciencia y trabajador tenaz, es un orador distinguido.

El Pacifico se complace en reproducir tan hermosos conceptos, por el cariño que profesa al país y á su digno futuro gobernante.

de este incidente, mataron cruelmente á machetazos á otro cuyo nombre no recuerdo. Ya vé Ud. que todo esto merecía la pena de que la prensa, sobre todo su «Pacífico», lo hubiera hecho saber al público.

Tiene razón nuestro amigo que tal censura nos hace, y de ella damos traslado á don Ernesto Salazar.

Por correo urbano

«Sr. Redactor de El Pacifico»

«Se enojará conmigo mi maestro de canto, el le ruego que no use el olor que usa, porque siempre que salgo de clase es con jaqueca, y se me olvida todo lo que del Arte me enseñó»

Una amable discípula».

Recogimos hoy de nuestra casilla un sobre conteniendo la esquila que acabamos de transcribir, y no dudamos que la reconocida amabilidad y cultura del maestro de canto, lo obligarán á sacrificar el gusto de usar un perfume, que es sin duda de su agrado, para complacer á esa su amable discípula.

REMITIDO

CARTA ABIERTA

del Bolsón al Señor Presidente de la República:

Necesitamos hacerle una súplica y esperamos nos la atienda. Demasiado conoce Ud. las constantes inundaciones de que somos víctimas con las crecientes del río, y sabe también que éste es un puerto libre de un río navegable.

Lo que quizás Ud. ignore, por no haberse fijado en ello, es que no nos han dejado en absoluto milla marítima, y necesitamos hacer nuestras viviendas en la parte más alta del terreno, donde podamos estar á cubierto de las inundaciones; necesitamos de una manera imperiosa que se nos diga en donde podemos edificar nuestras viviendas, pues al lado de la hacienda «El Viejo», que sería el sitio

más aparente, no queda un metro de terreno libre, y no existen más de tres casas: dos bodegas de la Empresa de Vapores y una de la hacienda.

Tal y como ahora se encuentra no puede sino causar desilusión y más que todo, desesperación á los viajeros que por primera vez se dirigen al Guanacaste, y encuentran á sus puertas éste botón de muestra.

El que del Guanacaste viene para el interior, y por éste ó por aquel motivo el vapor no llega, para éstos es la desesperación y se ven precisados á abandonar el puerto, yendo á buscar á otra parte refugio y víveres.

Esto lo saben muy bien nuestros diputados don Cleto y don Pablo; pero á ellos, según parece, lo único que les preocupa es el fin del mes, pues ni siquiera se han acordado de la necesidad imperiosa que tiene Santa Cruz de dos puentes en el río de Enmedio y en el de Las Cañas, mucho menos de este puerto de entrada y de salida de la Provincia que los llevó á la cámara.

Por eso no nos dirigimos á ellos, por eso nuestra súplica, para que se nos conceda la milla marítima, y se nos señale donde hacer nuestras viviendas, va dirigida á Ud., Señor Presidente.

Bolsón, 23 de octubre de 1909.

Unos Bolsoneros

CAMPO NEUTRAL

DE CHOMES

Agencia Pral. de Policía Chomes, octubre 21 de 1909.

En esta fecha la Policía recogió de las calles de esta población, dos vaquillas alazanas cuernos abiertos con un fierro semejante á una efe y una vaquilla overa, cuernos rosquillas con un fierro igual á un triángulo equilátero. Antes del término de ley, preséntese á reclamar el que se considere con derecho.

El Agente Principal de Policía

Enrique Lizano O.

SOMBREROS DE PALMA

Introducidos directamente tengo un extenso depósito de sombreros hilados finos, grandes y pequeños, guatemaltecos y grandes y pequeños ordinarios, de El Salvador.

Estoy en condición de vender al precio más bajo de la plaza y los ofrezco al comercio en general.

Francisca Salamanca

Putarenas, 10 de setiembre de 1909.

Cosas de la Política

El Hotel Internacional de Puntarenas, no fué vendido ni se vende. El propietario, complacido con su numerosa clientela ha introducido en su establecimiento, importantes mejoras.—Lo esmerado del servicio y la envidia han hecho creer que los precios son altos.

VEASE LA TARIFA

Cuartos á la calle una sola persona, por día..... \$ 3.50
Cuartos á la calle dos personas en él mismo cu..... \$ 3.00
Cuartos interiores una sola persona por día..... \$ 3.00
Cuartos interiores, dos personas en él, cu..... \$ 2.50
Desayuno..... \$ 0.25
Almuerzo ó Comida..... \$ 1.25
Cama, una noche..... \$ 1.00
Baño de asepección, gratis para los clientes—Hielo constantemente

Pensionistas—Precio convencional

El Propietario,

FERNANDO MAGRI

ASEKRADEKA á VAPOR PEDRO CANALE y Cía.

ESTABLECIDO EN EL ESTERO DE PUNTARENAS

Compra y venta de maderas de varias calidades.

Venta al por mayor y al detal. Tucas de Caoba, Jenisaro, Cedro, Pochote etc. Venta de tablas, tablones, reglas, alfajias y soleras de toda clase y dimensiones. Madera acopillada en tablones para pisos. Tabla de forro traslapada ó con cordón para cielo raso. Molduras y cornisas de varias clases.

Contando ahora con hábil personal, puede satisfacer el capricho de cualquier artesano delicado.

Gran reducción de Precios. Se encarga de cualquier clase de construcciones.

La Ciudad de

LONDRES

A. ASCH & BROS EN SAN JOSE

con sucursales en Limón, Cartago y Puntarenas

En esta ciudad frente al Club, entre la Eureka y la Policía. Se vende al detal y por mayor mercaderías de toda clase y muy baratas.

ITINERARIO

que seguirán los Vapores correos de la Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya, de Manuel Barahona & Cía, durante el mes de Octubre de 1909.

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS, BALLENA Y BOLSÓN CON ESCALA EN MANZANILLO Y HÚMO

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y BEBEDERO CON ESCALA EN MANZANILLO

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y PUERTO JESUS CON ESCALA EN MANZANILLO

FECHAS	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Ballena	Salidas de Manzanillo (Retorno)	FECHAS	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Bebedero	Salidas de Manzanillo (Retorno)	FECHAS	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Pto. Jesús	Salidas de Manzanillo (Retorno)
Viernes 1 ^o	7 p. m.	11 p. m.	6 a. m.	1 p. m.	Jueves 7	1 a. m.	5 a. m.	11 a. m.	5 p. m.	Viernes 8	3 a. m.	7 a. m.	10 a. m.	2 p. m.
Lunes 4	10 p. m.	2 a. m.	9 a. m.	4 p. m.	Jueves 14	6 a. m.	10 a. m.	4 p. m.	10 p. m.	Id 22	2 a. m.	6 a. m.	9 a. m.	1 p. m.
Sábado 9	2 a. m.	6 a. m.	1 p. m.	8 p. m.	Miér. 20	10 p. m.	2 a. m.	8 a. m.	2 p. m.					
Martes 12	4 a. m.	8 a. m.	3 p. m.	10 p. m.	Jueves 28	5 a. m.	9 a. m.	3 p. m.	9 p. m.					
Viernes 15	6 p. m.	10 p. m.	5 a. m.	12 m.										
Lunes 18	8 p. m.	12 a. m.	7 a. m.	2 p. m.										
Viernes 22	11 p. m.	3 a. m.	10 a. m.	5 p. m.										
Martes 26	3 a. m.	7 a. m.	2 p. m.	9 p. m.										
Viernes 29	6 p. m.	10 p. m.	5 a. m.	12 m.										

OBSERVACIONES:

- 1^o—No se embarcará carga sin estar satisfecho su flete.
 - 2^o—Los garrafones serán transportados sin responsabilidad por parte de la empresa, en caso de fractura
 - 3^o—Para evitar reclamos se avisa al comercio que no se embarcará ningún bulto de mercadería que no tenga señalado con claridad, el número, la marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.
 - 4^o—Solamente se recibe equipaje, hasta las 4 p. m. del día de salida de los vapores.
 - 5^o—Los tiquetes deben comprarse con anticipación á la hora de salida de los vapores en la Agencia, Ferreteria del señor Héctor Esquivel cerca al Muelle del Estero.
- LEASE.—Las horas de llegada y salida á los puertos de escala son aproximadas.

ATENCIÓN:—Se suplica á los pasajeros que no ofrezcan licor á los empleados de á bordo. El pasajero que salga del muelle de Puntarenas sin su respectivo tiquete, pagará un recargo del 50-p00.

TARIFA de fletes y pasajes

pasajeros de 1 ^o a Ballena Bebedero y Puerto Jesús	Ct. 3.00
id 2 ^o a id. id. id.	2.00
id 1 ^o a Manzanillo	2.00
id de 2 ^o a id.	1.00

Por quintal de carga á Ballena, Bebedero y Jesús	Ct. 50
Por quintal de carga á Manzillo, Bebedero y Jesús	40
id garrafon lleno (15 litros á id id	50
id cada pié cúbico á id id	025
id una mentura á id id	025
id un cuero de res á id id	025

210. El Pacifico